

# EL ANTIGUO TEMPORAL

diario político

Organico del partido conservador de los distritos de Tortosa y Roquetas

FRANQUEO CONCERTADO

Año VII - Num. 1209

Redacción  
PASAJE FRANQUET

TORTOSA: Jueves 11 de Diciembre de 1913

Administración  
IMPRENTA ACCION SOCIAL

Tercera época

## El constitucionalismo en Méjico

Dice Roosevelt, en sus «American Ideas», que la doctrina de Monroe no ha sido nunca definida con exactitud; pues así pueden los gobernantes norte americanos darle en cada caso la interpretación que, por el momento, les convenga. Así, ahora, el presidente Wilson, por lo que dice en su Mensaje de estos días, viene a dar, de aquella doctrina, la versión de que es algo así como una defensa ardorosa del constitucionalismo en todas las Naciones de América. No es otra la explicación de la guerra declarada al general Huerta en Méjico.

Somos amigos—dice Wilson—del Gobierno constitucional en América. Somos, mas que sus amigos, sus campeones, porque no hay para nuestros vecinos, que queremos hacer dignos de ser nuestros amigos, para proceder a su propio desenvolvimiento dentro de la paz y de la libertad, otro camino que el de la Constitución.

¿Aplicación de la doctrina al caso de Méjico? Véala el lector.

El general Huerta ha acabado por renunciar a toda apariencia de legalidad, y se ha declarado dictador. De ello ha resultado un estado de cosas, respecto del cual se pregunta todo el mundo si podrán considerarse a salvo los derechos fundamentales del pueblo mexicano y los de los súbditos de otras Naciones residentes en Méjico, y estado de cosas que, si continúara, amenazaría los intereses imperiosos de la paz, del orden, de la vida tolerable en un país limítrofe con el nuestro.

Por esto afirma el Presidente Wilson que no admite relaciones de ninguna especie con el general Huerta:

No puede haber seguridades de paz en América, mientras el general Huerta no abandone la autoridad que ha usurpado en Méjico, y mientras no se entienda bien claro y en todas partes que el Gobierno de los Estados Unidos no reconocerá jamás Gobiernos de ese género, ni tratará con ellos.

¿Van a intervenir por eso resueltamente y por las armas los norteamericanos? El Presidente Wilson cree que no será necesario:

Poco a poco, el general Huerta viene quedando de día en día más aislado. Cada día pierde un poco de su poder y de su prestigio, de tal modo, que no está lejana la catástrofe final. Creo, pues, que no nos veremos obligados a modificar nuestra política de observación y expectativa, y entonces, al término final, esperamos ver restablecido el orden constitucional en ese desgraciado Méjico, gracias a la inteligencia y a la energía de aquellos de sus jefes que pongan la libertad de todos sus conciudadanos por encima de sus ambiciones personales.

Con todo ese énfasis imperial habla de la vida interior de otro país el Presidente de la República norteamericana, y eso que se trata de aquel Mr. Wilson, elegido frente del imperialista Roosevelt y del pseudo imperialista Taft, y precisamente para contrarrestar los efectos de esa política imperialista. Mas hay que reconocer que, aparte el enojo que en nuestro sentimiento de raza ha de producir ese lenguaje altanero, Wilson tiene razón al imputar a la irregularidad y a la inconstitucionalidad

del Gobierno mexicano la razón, el pretexto, cuando menos, de la descuada intervención extranjera, ya que sólo en la perfecta constitucionalidad de los Gobiernos está su eficacia respecto del propio pueblo, y la paz respecto de él mismo y de los colonizantes.

Pero, ¿no corresponderá alguna parte de culpa a los manejos norteamericanos, en ese estado de gobierno en que Méjico se halla? Si el Gobierno de Washington pusiera en la defensa del constitucionalismo, fuera de sus fronteras, un poco menos de fervor, para poder aplicar mucho más del que emplea a la defensa del derecho de gentes dentro de su propio territorio, impidiendo, por ejemplo, el comercio fraudulento de armas y de todo género de auxilios entre los Estados Unidos y los facciosos mexicanos, los unos y los otros, ¿no se haría para la pacificación de la República latina mucho más de lo que realmente hace la República sajona?

Claro es que por no ayudar a los Carranza ni a los Zapata contra Huerta, no recobraría éste la fuerza constitucional y democrática que faltó en la generación y nacimiento de su autoridad; pero ¿será posible desconocer la psicología política del pueblo mexicano, el tremendo y siniestro artificio que es la base de su constitución?

Porque el problema es ese. Sin la inasistencia del pueblo a la vida pública, si ésta no fuera el patrimonio de los bandos en pugna, la Constitución sería una realidad con eficacia bastante para impedir todo brote subversivo. ¿Qué más da que los Estados Unidos prefieran un bando a otro bando, mientras el que triunfa sea incapaz de poner a su lado a la mayoría del país, y mientras una mayoría cualquiera no logre establecer una fuerte y sólida normalidad, a la que acaben por acogerse todas las minorías, deponiendo toda turbulencia? Estará el Gobierno de Washington sinceramente resuelto a no apoyar nunca ninguna? ¡He ahí el verdadero homenaje a ese constitucionalismo, por el que muestra tantos fervores el Presidente Wilson!

## Vida de Sociedad

Ha regresado de Barcelona nuestro buen amigo D. Enrique Batlle, digno jefe de las oficinas de Riegos y Fuerza del Ebro en esta ciudad.

De la Condal Ciudad ha llegado nuestro querido amigo D. Ramiro Pascual, ilustrado ingeniero de Riegos y Fuerza del Ebro, inspector de esta provincia, hospedándose en el favorecido Hotel Siboni.

Después de cumplimentar al señor Comandante de Marina de esta provincia, ha regresado de Tarragona nuestro distinguido amigo el ilustrado teniente de navío D. José del Romero Despujol, digno Ayudante de este distrito marítimo.

Después de dejar el bote salvavidas, recientemente reparado, en las bocas del Ebro, frente a la caseta de salvamento, han regresado a esta ciudad D. Juan Maspons, inspector del material de la Sociedad de Salvamento de Náufragos, y D. José Brau, contramaestre de esta Ayudantía de Marina.

Esta tarde ha regresado a San Carlos de la Rápita nuestro querido amigo y correligionario D. Casimiro García Reverté, concejal electo por aquel Ayuntamiento.

Ha llegado de sus posesiones de la Cava nuestro distinguido amigo el ex-alcalde de esta ciudad, D. Agustín Casanova y Arques.

Sea bienvenido.

## NOTICIAS

Parecen conjurados por ahora los temores del traslado del depósito de máquinas de esta ciudad a Benicarló.

Pero, con el fin de que esta amenaza no gravite perpétuamente sobre nuestra ciudad, convendría que se efectuase cuanto antes el ensanche de esta estación y así se consolidara en Tortosa la estada del depósito de máquinas.

Con el propósito de aprobar el presupuesto municipal que ha de regir el próximo año y las bases de los repartos, se ha convocado para mañana a la junta de vocales asociados.

En el salón de actos del «Orfeón Tortoso» hemos tenido ocasión de admirar el telón que ha de servir para el teatrito que se emplaza y en el que han de representar inteligen tes aficionados de aquella culta sociedad.

El telón que nos ocupa se halla casi terminado, apareciendo hacia la derecha un cortinaje magistralmente dibujado, hacia la izquierda un muro y en el fondo una encantadora vista panorámica de Tortosa.

Su autor, el joven y notable artista D. Ernesto Mestre, está haciendo una labor primorosa y esmerada que merece muchos plácemes.

Nos dicen de Cretas que las fiestas constantinianas han tenido allí brillantísimo remate y coronamiento, pues así los cultos religiosos como los números populares como bailes, iluminaciones y serenatas, han sido realmente inolvidables.

Habiendo terminado las operaciones del arroz, en la vecina ciudad de Amposta los cultivadores están procediendo a la soterrada de los terrenos, preparándolos para la próxima campaña arrocera.

## J. Ballester

Médico-eculista

de los hospitales de la Princesa y general de Madrid

CONSULTA DE 10 A 1 LA CENIA

El «Orfeón Tarragona» obsequiará el sábado próximo con un banquete a su director D. José Gols con motivo de haber sido nombrado profesor de música, por oposición, de la Normal de Maestros de esta provincia.

El Gobernador ha impuesto una multa de cincuenta pesetas a José Rodríguez y otra de la misma cantidad a Manuel Roca, por uso de armas prohibidas.

La casa editorial Alberto Martín, de Barcelona, cuya especialidad en toda clase de obras geográficas es de todos conocida, acaba de publicar un magnífico mapa en seis colores tamaño 37 por 54, escala 1:1.000.000, de la «Zona de influencia española en el Norte de Marruecos», al precio de 1'50 pesetas en hoja y dos en tela.

Dicho mapa, esmeradísimo y que no omite el más pequeño detalle, es obra del comandante de ingenieros D. Benito Chias, cuyo señor tiene cimentada su autoridad en esta materia en un sin fin de cartas corográficas, publicadas por la mencionada casa editorial.

Se halla de venta en todas las librerías y centros de suscripciones y en la casa editorial A. Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

Por mejoras de local y poder montar una clínica digna de Tortosa, el dentista D. Justo Martínez se trasladará a primeros de año al Ensanche, calle Campomanes, casa Pallarés, piso principal.

La recaudación de la Compañía de ferrocarriles de M. Z. A. durante la segunda decena de Noviembre último asciende a pesetas 3.542.645, resultando una disminución de 71.479 pesetas en comparación con la obtenida en igual periodo de 1912.

La recaudación total obtenida desde 1.º de Enero se eleva a 118.365.759 pesetas, resultando un aumento de 2.698.625 pesetas en comparación con el año anterior.

El Boletín Oficial inserta las relaciones de los individuos que el próximo año 1914 cumplen 21 años de edad, y que, hallándose inscritos en las industrias de pesca y navegación, deben servir en la Armada.

**Tomás HOMEDES**  
Médico Homeópata  
Ex-médic numerario  
de los Hospitales homeópatas de Barcelona  
Consulta de 10 a 12 y de 6 a 7  
Merced, 5 principal

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo vigilante de la Prisión Preventiva de esta ciudad D. Francisco Roig Masip, que lo era de la de San Mateo.

El ministerio de Instrucción Pública hace saber, en la Gaceta, el deseo del rector de la universidad de Cauca (República de Colombia), de contratar un profesor español para la enseñanza de pintura en aquel centro docente, insertándose las condiciones que han de reunir los aspirantes.

En las playas inmediatas al pueblo de Vilaseca y sitio conocido por «Rocío de Salou», unos pescadores han dado muerte a un ave que es un ejemplar rarísimo en esta región.

Parece que dicha ave es conocida por «garza real», mide de altura 1'60 metros y extendidas sus alas miden 1'60 metros, de un extremo a otro de sus puntas, 3'50 metros.

**Elixir Callol** Cura la Anemia

Se ha visto en la Audiencia provincial una causa contra una mujer de Ulldecona que sustrajo 150 pesetas del mostrador de la tienda de doña Joaquina Millán, aprovechando la distracción de ésta.

El fiscal ha pedido cuatro meses de arresto y costas.

De la popular obra «Portfolio Fotográfico de España», que publica la casa editorial de Alberto Martín de Barcelona, han llegado a nuestra redacción los cuadernos 59 y 60, dedicados, respectivamente, a los partidos judiciales de Jaca y Játiva.

Integrar el primero de ellos un bien trazado mapa en colores, detallada descripción de su territorio y nomenclátor de los ayuntamientos y entidades de población que componen el último censo oficial publicado, y señalando los que disfrutan de estación ferroviaria. Completan este precioso cuaderno diecisiete interesantes fotografías, entre los que resaltan la panorámica vista de los Arribones con el túnel internacional, la Catedral, notabilísimo ejemplar gótico de la casa Ximénez de Aragüés, torres de las murallas, etc., etc.

El correspondiente a Játiva (cuaderno 60) se componey lo mismo que el anterior, del mapa del partido a varias tintas, descripción y nomenclátor de los ayuntamientos, y agregados que lo integran, con el número de sus habitantes, distancia a su mayor núcleo de población y señalando los que tienen estación de ferrocarril. Siguen diecisiete esmeradas vistas de lo más notable que la capital encierra, descollando de ellas la vista general, el Castillo, ruinas de la antigua muralla, monumento a José Espejo, altar mayor de la Excolegiate, etc., etc.

Los pedidos de esta obra pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones y al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

Con un ahorro diario de 20 céntimos en adelante se constituye un capital, el que permite crearse un DOTE, RETIRO ó una HERENCIA suscribiéndose a la tan acreditada Sociedad «La Mutual de France et des colonies».

Ingresando antes del 31 de Diciembre se anticipa en un año el cobro de la póliza.

Los resultados obtenidos en 30 de Septiembre próximo pasado alcanzan á la enorme cifra de 1.260.245,500 francos.

Cuenta con 517.723 asociados.

Para informes **D. Jaime Casanova**, calle Lonja, número 6, en TORTOSA.

Visítad la gran PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBERICA en la que hallaréis economía y buen gusto.

Los que se dedican á las subastas y ambulancias, como los demás particulares, hallarán, lo mismo en lotes que en trajes sueltos, derroches de baratura, y hasta el infimo precio de cortes completos para trajes de caballero, de tres metros, por 4 pesetas, y 1'75 pesetas corte para pantalón.

En trozos ó retales para prendas sueltas en clases superiores los hay á precios inverosímiles, lo mismo en trajecitos de todas clases y para la

# TARJETAS POSTALES

Iumento y variado surtido en la Librería  
y Papelería de

**FRANCISCO BIARNÉS**

**Ciudad y Pasaje Franquet**

**MADRES**

**DENTICINA ANTONIO OLIVERES**  
Es la salvación y desarrollo de los Niños, les  
facilita el bálsamo (Baba), brutan fuertes dentaduras, extingue la diarrea y los vómitos, le evita  
los empachos y las indigestiones, mata las lombrices (Cuchas) aparte de que los robustece y fortifica de dína en día.

**De venta en todas las Farmacias y Droguerías**

**Excluid por marca el NIÑO**

# Las mujeres de Boston

En serio y en broma

Es Boston, o por lo menos es tenida así, la Atenas de los Estados Unidos, por el gran número de centros de cultura que posee en su recinto.

Pero en tales centros de acción cultural, lejos de predominar el elemento masculino como sería de razón y es costumbre en todos los países, predominan las mujeres.

Allí, el que quiere ver chicas, ha de ir a la universidad, al instituto, a la academia o a la biblioteca.

En todos estos centros instructivos no se ven más que mujeres, señoritas de edad madura y aspecto respetable, y chicas jóvenes y guapas.

Así como a las mujeres de otros países les da por ir al paseo o al teatro o a la tertulia, por ataviarse y engañarse y hacerse admirar, éstos se pasan el tiempo metidas entre libros de química, de filosofía y de terapéutica.

El tipo más generalizado del bello sexo bostoniano es el de la «mujer sabia».

Así como por estas tierras las chicas, en cuanto se visten de largo, lo primero a que aspiran es a parecer bellas y a ser amadas, la chica bostoniana pone todo su ornato en llegar a ser una mujer científica.

Por todas partes verás señoritas de aspecto grave y metafísico, con unas antiguarras que les dan semblante hostil y llevando una espuma de librillos bajo el brazo, que van a leer en la sombra de los grandes árboles del Parque Central de Boston, mientras en los momentos de descanso tocan la flauta o el órgano.

Estas mujeres, de tanto cavilar han acabado por quedarse calvas, pues el excesivo estudio, según di muestra la ciencia, convierte las cabezas femeniles en bolas de billar o en melones escritos.

Además, la meditación de los graves problemas científicos marchita prematuramente los delicados semblantes femeninos, hasta el punto de que muchas señoritas de estas, a los pocos años de engolfarse en la investigación de archivos y bibliotecas, se les vuelve la cara seca como un estropajo y acaban por parecer un bicho disecado.

Por otra parte, el peso de los libros gravitando siempre en los brazos les ha ido alargando los remos superiores hasta el extremo de parecer dos aspas de molino.

En cambio, los hombres de aquel país, lejos de compartir tales aficiones, prefieren divertirse a más y mejor y llenan los teatros, cafés y casinos y viven en perpetua orgulanza convertidos en una especie de zánganos.

Perque resulta que todas las careras y profesiones lucrativas las tienen ocupadas las mujeres, las cuales ganan triple que los hombres.

Estos, así que se han casado con una mujer científica, hallándola demasiado árida y grave, se proveen de un buen látigo y la obligan a que los mantengan y les provean de dinero para sus vicios.

Las mujeres allí tratarán de animales a los hombres por su ignorancia, pero ellos se rien y exclaman paeciendo: «Sí, somos animales perro de lujo».

Hé ahí el resultado de la igualdad, mejor dicho, del predominio de la mujer sobre los hombres de Boston: que ellas se van quedando calvas como si procediesen del gremio zapateril y ellos se dan la gran vida a costa de la mujer científica que ha acabado por ser el burro de carga.

El DIABLO AZUL.

MESTRE DENTISTA

Curación rápida y eficaz de todas las enfermedades de la boca.

OPERACIONES SIN DOLOR. Dentaduras artificiales. Den Carbó, 3 - TORTOSA

Den Carbó, 3 - TORTOSA

DENTADURAS ARTIFICIALES.

1.ª Comunión como para caballeros, etcétera etc.; guardapolvos, con su derecho de 500 piezas, y las clases superiores, y con su depósito de toda clase y formas de prendas impermeables, como gabanes, pellizos, capotes, capuchas, etc., y demás prendas para usos de lluvias.

Moncada, 7, y Buenaire, 18 - Tortosa

Es el mejor de los laxantes Grains de Vals de acción suave y eficaz. Dosis uno o dos gramos al cenar. Venta en Farmacias.

### Dependiente Barbero

Se necesita uno en la peluquería de D. Eusebio Centelles, Calle del Angel, 7. Inútil se presente si no sabe su obligación.

### Arroz

Semilla italiana cultivado sin guano, en la masía San José de D. José Bernis, se vende a 30 céntimos libra en los comercios de

D. José Vericat,

Calle del Carbó

D. Juan Faiges,

Plaza de la Constitución.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy, Hôpital (estómago), Vichy-Céles, Grille (hígado). Son insustituibles.

### Cinematógrafos

Sevende baratísima, magnífica máquina Gaumont, núm. 9, con su correspondiente cuadro de distribución arreglado, voltímetro y amperómetro y demás accesorios.

Razón: Juan Barcón Olesa.

## Servicio telegráfico y telefónico de EL TIEMPO

### Cañoneo.—Una esclava

Ceuta.—Con objeto de castigar a los moros por sus agresiones pasadas, ayer las baterías de Cudia, Federico y [de otras] posiciones, cañonearon fuertemente los poblados de Biut-Aiu-Xixa, Almarza I. Yir, produciéndoles graves destrozos, derribándoles también algunos muertos y bastantes heridos.

Confidentes llegados hoy aseguran que el castigo ha sido excelente efecto y afirman largo tiempo de tranquilidad en aquella zona.

Desde Tánger ha llegado un moro notable de la servidumbre del Jalifa, el cual conduce una preciosa esclava propiedad del gran visir. Hospedándose en la Fonda Española y mañana marchará a Tetuán.

### Los reyes de España

París.—La cacería dada en Bois Boudran en honor del Rey de España ha terminado a las cuatro de la tarde.

Han sido cobradas 3.008 piezas, 637 por el Rey. Entre los cazadores había el duque de Guiche, el marqués de Ganey y el conde Demun.

París.—El Rey de España ha regresado a París sin incidente. La Reina ha comido en la intimidad con las grandes duquesas Cirilo y Vladímir de Rusia.

### En México

Veracruz.—Un radiotelegrama del cónsul de los Estados Unidos en Tampico anuncia que los rebeldes amenazan atacar aquella ciudad. El general Villar, comandante de los rebeldes, envió ayer un emisario a Tampico para prevenir al cónsul que cuatro mil rebeldes avanzan hacia aquella ciudad.

El general dio orden a sus tropas de hacer lo posible para no perjudicar las propiedades y de proteger la

vida de los extranjeros. El general aconseja a los extranjeros que abandonen la ciudad.

El almirante Fletcher se halla dispuesto a recibirlos a bordo de los acorazados norteamericanos.

El almirante Fletcher ha conferenciado cox el almirante alemán.



De venta en todas las Farmacias

Depósito general: Farmacia Vergés Tortosa

### Temporada Otoño-Invierno

### Sastrería La Tijera de Oro

DE Fernando Colomé

Se han recibido extensas colecciones de tejidos, lana y estambre ALTA NOVEDAD.—Géneros de color, chaquetas, ingle, escogidos para el traje elegante del día.—LA GRAN MODA

de la temporada «géneros pluma» superior para abrigos.

Grandes surtidos en vicuñas, armures y estambres negros, azules.—Variedad extensa en pantalones de corte listados, de cuya elegancia en el vestir nos encarece grandemente la descripción de la gran lámina de modas.

Chalecos fantasía, breeches y Capas.—Completo muestrario de pañás.

Figurines Ministeris Gazette of fash.

Puente de Piedra, 1, y San Roque, 2

TORTOSA

Ojo a 5 céntimos

Piedras para encendedores de la mejor marca garantida.

Docena a 0,50 ptas. Ciento a 4,00 »

Relojería de Ramón Pernot Rosa, 12—TORTOSA

Interior 4 por 100

Fin de mes . . . . . 79'00-79'13

Fin próximo . . . . .

Dinero Pape Contado serie A . . . . . 83'25-83'45

» » » » 82'50-82'60

» » » » 81'82-81'90

» » » » 80'15-80'20

Diferentes series . . . . . 79'00-

Amortizable 5 por 100

Fin de mes . . . . .

Contado diferentes series . . . . . 99'95-000'00

Una riña

Bruselas.—Dos franceses llamados uno Daniel y el otro Triffaut, los dos domiciliados en Bruselas, han reñido esta mañana en la calle de Brabant, resultando mortalmente herido el segundo y un agente de policía, contra quien ha disparado Daniel.

Aviador muerto

París.—Informan de Barbazieux que el aviador Léont le caído en el momento en que iba a aterrizar, siendo aplastado por el motor y muriendo al ser transportado al hospital.

Buque zozobrado

Marsella.—El vapor italiano «Amicizia» ha zozobrado cerca de Carro, resultando ilesa la tripulación. El mal estado del mar impide los trabajos de salvamento del buque.

Han salido remolcadores de Marsella y el vapor danés «Walkyrien» para prestar socorro al Amicizia.

Conferencia á las 5'30

MADRID

Lo del Banco Hispano Americano

Asegúrase que la única causa de haber el Banco Hispano Americano suspendido los pagos ha sido porque no haber podido afianzar una parte de sus valores.

El Rey D. Alfonso de caza

Paris.—El conde de Greffulhe ha

Este aceite se elabora bajo dirección facultativa, según las reglas de la moderna opoterapia: escogiendo los bacalao, entre los que ofrecen mejores condiciones de nutrición; seleccionando los bigados, los cuales se emplean siempre completamente frescos, y haciendo actuar sobre ellos una presión suave. Superior a las emulsiones, pues éstas contienen el aceite en escasa cantidad, siendo el resto substancias necesarias para emulsionarlo, de acción completamente inútil, cuando no judicial.

Por su admirable elaboración el Aceite GEVE ha merecido la confianza de la clase médica, quien lo considera sumamente abundante en principios activos, fácilmente digerible y de gran riqueza nutritiva.

De venta en todas las Farmacias

CLASE VIRGEN EXTRA

DE HIGADOS FRESCOS

DE BACALAO

GEVE

ACEITE

“GEVE”

“GEVE”